
20 августа состоялась 
встреча председателя 
Избирательной комиссии 
КЧР Мехти Байтокова 
с экспертами-пра-     
возащитниками - 
членами Ассоци-
ации по защите 
избирательных 
прав «Граждан-
ский контроль» - 
Владимиром Фе-
доровым и Олегом 
Иванниковым.

В процессе общения 
обсуждался ряд вопросов, 
связанных с подготовкой к 
предстоящим на террито-
рии республики выборам в 
единый день голосования 
14 сентября 2014 года.

Ключевым в обсуждении 
стал вопрос о взаимо-
действии избирательных 
комиссий республики с 
избирательными объеди-
нениями, участвующими в 
выборах.

 В ходе разговора Мехти 
Байтоков рассказал о том, 
как началась и проходит в 
настоящее время избира-
тельная кампания, какие 
условия созданы для кан-
дидатов и избирательных 
объединений, участвующих 
в выборах, какие возникали 
проблемные ситуации в 
ходе избирательной кам-
пании и как удается их 
разрешать.

 По итогам участни-
ки встречи пришли к вы-
воду, что для успешного 
проведения предстоящих 
избирательных кампаний 
необходимо усилить пра-
вовое просвещение всех 
участников избирательно-
го процесса и обеспечить 
активное участие обще-
ственных организаций в 
наблюдении за выборами.

В этот же день состоя-
лось заседание Контроль-
но-ревизионной службы 
при Избирательной ко-
миссии Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Как сообщалось на засе-
дании, 16 августа началась 
и активно ведется избира-
тельными объединениями 
предвыборная агитация по 
выборам депутатов Народ-
ного Собрания (Парламен-
та) Карачаево-Черкесской 
Республики пятого созыва 
на телевидении и радио 
филиала ФГУП ВГТРК ГТРК 
«Карачаево-Черкесия» и 
в пяти государственных 
газетах. На улицах горо-
да Черкесска и в районах 
республики установлены 
информационные баннеры. 
На сегодняшний день не 
зафиксировано нарушений 
– агитационный материал 
соответствует требованиям 

избирательного законода-
тельства. Рабочая группа из 
состава членов КРС при Из-

бирательной комиссии 
КЧР по соблюдению 

законодательства 
РФ в части агита-
ции, утвержден-
ная ранее на засе-
дании, продолжит 

деятельность по 
проверке представ-

ленного материала.
Рабочая группа из 

состава членов КРС при 
ИК КЧР по проверке фи-
нансовых отчетов, согласно 
утвержденному графику, 
будет выезжать в террито-
риальные избирательные 
комиссии городов и рай-
онов республики с целью 
проверить корректность 
ведения финансово-хозяй-
ственной деятельности и, 
при выявлении, помочь 
устранить нарушения.

На территории Кара-
чаево-Черкесской Ре-
спублики в Единый день 
голосования 14 сентября 
будут использоваться 14 
комплексов обработки 
избирательных бюлле-
теней: в городах Кара-
чаевске и Черкесске, в 
Зеленчукском, Карача-
евском, Малокарачаев-
ском, Усть-Джегутинском 
районах.

Избирательная комис-
сия КЧР совместно с со-
трудниками ОАО «НПО 
Икар» провела 19 и 20 
августа обучение для пред-
седателей и двух членов 
участковых избирательных 
комиссий с правом реша-
ющего голоса (операторов 
КОИБ).

Обучение проводилось 
в мэрии муниципального 
образования города Чер-
кесска и администрации 
города Усть-Джегуты.

Обучающимся проде-
монстрировали наглядные 
информационно-разъясни-
тельные материалы, монтаж 
и демонтаж комплекса 
обработки избирательных 
бюллетеней, работу ска-
неров в комплексе, также 
рассказали о возникающих 
в процессе работы внеш-
татных ситуациях, провели 
практические занятия и 
обсудили все возникшие 
в процессе обучения во-
просы. После выполнения 
практических занятий обу-
чающиеся самостоятельно 
выполнили задания для 
зачетной работы.

По итогам проведе-
ния подготовки операторы 
комплексов обработки из-
бирательных бюллетеней 
получат удостоверения 
установленного образца.
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Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 
провел совместное заседание Координационного 
совещания по обеспечению правопорядка, Анти-
террористической комиссии КЧР и Оперативного 
штаба в КЧР.

Глава региона отметил, что на заседании Националь-
ного антитеррористического комитета России, состояв-
шегося в г. Владикавказе, председатель НАКа, директор 
ФСБ России А. Бортников отметил, что обстановка на 
территории Северо-Кавказского региона не исключает 
возможности совершения террористических акций и 
антиконституционных проявлений в период проведения 
массовых мероприятий в округе. В связи с этим от орга-
нов государственной власти и местного самоуправления 
требуется принятие адекватных упреждающих мер по 
обеспечению правопорядка и антитеррористической 
защищенности мест с массовым пребыванием людей.

Также Глава Карачаево-Черкесии обозначил ряд про-
блем социального характера, которые волнуют людей и 
требуют особого внимания со стороны власти. 

«Очень остро воспринимаются населением любые 
нарушения законности, непрозрачность в деятельности 
управляющих и обслуживающих организаций, действу-
ющих в сфере жилищно-коммунального хозяйства. По-
этому строгое соблюдение законодательства в сфере 
ЖКХ, обеспечение жителей соответствующими услуга-
ми - повседневная работа, в первую очередь, органов 
местного самоуправления, а также правоохранительных 
и контролирующих органов», - сказал Рашид Темрезов.

Он также подчеркнул, что ситуация на дорогах ре-
спублики остается сложной. В дорожно-транспортных 
происшествиях продолжают гибнуть люди, и в основ-
ном - молодежь. Рост ДТП с тяжкими последствиями 
происходит за счет нарушений правил дорожного дви-
жения, управления транспортом после употребления 
спиртных напитков.

«Необходимо принять меры по повышению качества 
обучения водителей, активнее использовать СМИ для 
усиления профилактического воздействия не только на 
водителей, но и на все категории населения республи-
ки», - сказал руководитель региона.

Участники заседания рассмотрели вопрос о готовно-
сти органов государственной власти и местного самоу-
правления КЧР к обеспечению безопасности в период 
подготовки и проведения единого дня голосования в 
РФ 14 сентября.

Заслушав информацию, члены АТК приняли ряд 
решений, направленных на обеспечение безопасно-
сти в период подготовки и проведения единого дня 
голосования в РФ. В частности, правоохранительным 
органам было поручено обеспечить своевременный 
межведомственный обмен информацией; провести 
проверки готовности личного состава к действиям при 
возникновении чрезвычайных ситуаций.

Кроме того, в день проведения выборов необходимо 
организовать охрану помещений избирательных комис-
сий, мест для голосования, комплексов государственной 
автоматизированной системы РФ «Выборы», а в муни-
ципальном образовании г. Черкесск – программных ав-
томатических комплексов видеонаблюдения, обеспечить 
сопровождение транспортных средств, перевозящих 
избирательные документы.

В единый день голосования предусмотрено со-
вместное дежурство сотрудников МВД, МЧС в местах 
голосования. Будет увеличено количество личного 
состава на избирательных участках, не оборудованных 
необходимыми инженерно-техническими средствами 
защиты и пожарной безопасности.

Председателю Правительства КЧР Мурату Карда-
нову в период подготовки и проведения выборов было 
поручено обеспечить бесперебойную работу объектов 
жизнеобеспечения.

Глава республики еще раз указал на необходимость 
создания условий для голосования людей с ограничен-
ными возможностями. 

Особое внимание участники совместного заседания 
уделили организации безопасности в День знаний.

Кроме того, на совещании были рассмотрены во-
просы о мерах, принимаемых органами исполнительной 
власти и местного самоуправления по нормализации 
состояния законности в сфере ЖКХ КЧР, о состоянии 
работы и эффективности мер, принимаемых МВД по 
КЧР, органами государственной власти и местного са-
моуправления республики по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения; о создании запасов средств 
специфической фармакотерапии для ликвидации ме-
дико-санитарных последствий чрезвычайных ситуаций.

Для безопасности граждан

По сообщению прессслужбы 
Главы и Правительства КЧР
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В Министерстве образова-
ния КЧР прошло совеща-

ние, посвященное вопросу 
совершенствования препо-
давания русского языка в 
образовательных учрежде-
ниях КЧР. В работе совеща-
ния приняли участие ректор 
Карачаево-Черкесского ре-
спубликанского института 
повышения квалификации 
работников образования 
Александр Гурин, консуль-
тант отдела непрерывного 
образования Министерства 
образования и науки КЧР 
Нелли Аганова, директор 
Института филологии КЧГУ 
Хасан Лепшоков, директор 
Карачаево-Черкесского пе-
дагогического колледжа им. 
У. Хабекова Игорь Михайлов, 
заведующая кафедрой рус-
ского и иностранных языков 
СКГГТА Марина Харатокова, 
учитель русского языка лицея 
№1 г. Усть-Джегуты Татьяна 
Черняева, учитель русского 
языка и литературы гимна-

зии №5 г. Черкесска Мирьям 
Курмансеитова, директор 
СОШ в а. Эркин-Халк Галина 
Касиева.

Недавно Президент Рос-
сии Владимир Путин предло-
жил пересмотреть школьные 
программы по русскому 
языку и литературе, увели-
чив количество отведенных 
на изучение этих предметов 
часов. Он с сожалением 
отметил, что уровень владе-
ния русским языком среди 
молодежи снижается, как и 
интерес к литературе. «Наша 
страна — некогда самая чита-
ющая в мире — уже не может 
претендовать на это почетное 
звание, — признал глава го-

сударства. - По статистике, 
российские граждане отводят 
чтению книг в среднем лишь 9 
минут в сутки. Эту тенденцию 
принято считать следствием 
бурного развития цифровых 
технологий и утраты книгой 
своего статуса ведущего но-
сителя информации, знаний. 
Но люди всегда находили в 
книге ответы на волнующие 
вопросы, учились мыслить, 
анализировать, чувствовать 
и правильно говорить».

Проблеме преподавания 
русского языка в нашей ре-
спублике уделяется большое 
внимание. Неслучайно Глава 
республики Рашид Темрезов 
на совещании по вопросу 

совершенствования препо-
давания русского языка в 
образовательных структурах 
КЧР объявил об учреждении 
гранта Главы Карачаево-Чер-
кесии для преподавателей 
русского языка и литературы.

Участники заседания вы-
сказали свои предложения по 
данному вопросу, обсудили 
форму конкурса, критерии 
отбора и формирования 
жюри. Присутствующие при-
шли к выводу, что к участию в 
конкурсе на грант Главы КЧР 
должны допускаться педагоги 
со стажем работы не менее 
трех лет, необходимо, по их 
мнению, учитывать также 
результаты еГЭ их учеников.

«По поручению Главы 
Карачаево-Черкесии Рашида 
Темрезова - поощрить лучших 
преподавателей русского 
языка и литературы, предла-
гаем учредить 15 грантов на 
общую сумму 500 тысяч ру-
блей: пять человек получат по 
50 тысяч, следующая пятерка 
– по 30 тысяч, еще пятеро - по 
20 тысяч», - сказал министр 
образования и науки КЧР 
Мурадин Мамбетов в ходе 
заседания рабочей группы 
по вопросам совершенство-
вания преподавания русского 
языка в образовательных 
учреждениях.

На совещании отмечалось 
и оскудение современного 

разговорного языка. Мы, 
говорили участники встречи, 
все чаще сталкиваемся с 
языковой безграмотностью 
и примитивностью. Многие 
молодые люди с трудом мо-
гут внятно формулировать 
свои мысли. Но простым 
прибавлением количества 
учебных часов проблему не 
решить. Государство должно 
поддерживать качественную 
литературу, поскольку именно 
она четко отражает состоя-
ние общества. Кроме того, 
русская литература является 
фактором идейного влияния 
России в мире. Даже если 
снижение интереса к чтению, 
к книгам является общемиро-
вой тенденцией, не следует 
смиряться с этим, потому что 
именно мы перед всей циви-
лизацией несем ответствен-
ность за сохранение русской 
литературы, за сбережение 
ее колоссального гуманисти-
ческого потенциала. 

Окончание на 2-й стр.

 Главный врач республи-
канской клинической боль-
ницы Айдемир Джанкёзов, 
к которому мы обратились 
с просьбой рассказать о 
ходе реконструкции, отме-
тил, что сегодня фасады 
всех лечебных учреждений 
республиканской столи-
цы предполагается офор-
мить в едином дизайне. 
Подрядчиком строитель-
ства выступает одно из 
подразделений УКС ООО 
«Шанк», субподрядчиками 
- несколько строительных 
предприятий КЧР, Ставро-
польского и Краснодарского 

краев. Сейчас завершаются 
ремонты подвальных поме-
щений административного 
корпуса, отделения лучевой 
диагностики, нейрохирурги-
ческого и приёмного отде-
лений. Завершены монтаж-
ные работы по устройству 
отделки фасадов с утепле-
нием, устройству отмостки 
вокруг зданий и замене 
кровли крыльца главного 
входа в административное 
здание. К концу 2014 года 
- максимум в начале 2015 
года,  считает Айдемир 
Сеитбиевич, будут решены 
все болевые проблемы, ко-

торые существовали в этом 
учреждении десятки лет». 
И врачи, и больные очень 
рады проводимому ремон-
ту, и особенно тому, как он 
делается - качественно, на 
совесть.

 В минувшем году уже 
реконструирована и введе-
на в эксплуатацию совре-
менная кардиохирургиче-
ская операционная, значи-
тельно улучшились условия 
пребывания пациентов в 
больнице, выполнены ре-
конструкция и капитальный 
ремонт на лестничных мар-
шах в гинекологическом, 
ортопедическом отделе-
ниях и патологоанатоми-
ческом корпусе, а также 
в отделении экстренного 
диализа. Кроме того, ре-

конструированы оперблок 
и кардиохирургическая 
операционная. В отделении 
сосудистой хирургии мо-
дернизированы надземные 
переходы к административ-
ному и терапевтическому 
корпусам. Кроме того, мо-
дернизированы физиоте-
рапевтическое отделение, 
клинико-диагностическая 
лаборатория. Завершён 
ремонт в первой части 
клинико-диагностической 
лаборатории, закончены 
реконструкция и капиталь-
ный ремонт в кабинетах 
администрации.

 Сегодня завершает-
ся монтаж всех лифтов в 
главном корпусе, а также 
ведутся ремонтные работы 
в урологическом отделении 

и отделении функциональ-
ной диагностики, в аптеке, 
в хирургическом отделении, 
в операционном блоке, 
завершены реконструкция 
и капитальный ремонт пра-
чечной, гаражей, складов, 
мастерской, бойлерной, 
выполняются замена на-
ружных инженерных сетей, 
планировка территории, 
озеленение и благоустрой-
ство. Выполнены работы по 
созданию входных пандусов 
и поручней в приёмное 
отделение, поликлинику, 
административное здание. 
Приобретены ванны для 
инвалидов, которые уста-
новлены в травматологи-
ческом и неврологическом 
отделениях.

Во всех корпусах боль-

ницы, начиная со вторых 
этажей, установлены крюки 
для того, чтобы прикрепить 
кресла-самоспасы, пред-
назначенные для маломо-
бильных групп населения, 
находящихся в больнице, 
для спуска в случае экстре-
мальной ситуации. 

Средства на реконструк-
цию больницы были выде-
лены Главой КЧР Рашидом 
Темрезовым. В результате 
его усилий больница вклю-
чена дополнительно, кроме 
программы «Юг России», 
еще в федеральную не-
целевую инвестиционную 
программу, по которой 
выделено еще около 550 
миллионов рублей. 

Ольга МИХАЙЛОВА.

Новости 
Избиркома

Республиканская больница меняет «лицо»
Те, кто редко посещает республиканскую боль-

ницу, могут сегодня и не узнать ее - так изменился 
и продолжает на глазах меняться ее облик. Многие 
корпуса еще в лесах - идет реконструкция и ремонт 
всех подразделений.

Фермеров Хызыра Эр-
кенова и его друга Сеита 
Лайпанова из станицы Зе-
ленчукской мы застали в 
поле во время небольшой 
передышки - обеденного 
перерыва.  Перед этим 
друзья занимались диско-
ванием после завершенной 
уборки урожая зерновых 
колосовых. Ячмень и овес 
этого года по урожайности 
оказались лучше, чем пше-
ница, - погода внесла свои 
поправки в минус.

- Земля сильно под-
мокла, и урожай пшеницы 
получили гораздо меньше, 
чем ожидалось, - говорит 
Хызыр. - Но ничего, всякое 
бывает. Вот сейчас после 
дискования проведем куль-
тивацию, и пашня будет 
готова к посеву озимого 
ячменя. Будем надеяться, 
что теперь больше повезет.

 Техника у друзей от-
ечественная,  не самая 
«крутая», но своя. Послед-
ний трактор был взят по 
лизингу, остальное куплено 
на свои деньги. Оба - Хызыр 
и Сеит - в поле «с детсадов-
ского возраста» - с пяти лет, 
как фермеры шутят. Раньше 
в колхозе им. Ленина тру-
дились. Один - старшим ча-
баном, другой - водителем, 
заведующим, бригадиром 
и еще много кем. Затем, 
после развала колхоза в 
начале 90-х, открыли свои 
хозяйства.

- Сами стали маленьким 
колхозом, - снова улыбают-
ся друзья. – И пошла эпопея 
личной битвы за урожай.

 Начинали практически с 
нуля - с 50-ти соток. Пер-
вым был картофель, потом 
постепенно стали наращи-
вать объемы и виды продук-
ции, каждая из которых на 
сегодня занимает более ста 
гектаров. Кроме пшеницы 
и ячменя есть кукуруза в 
достаточном количестве, 
сенокосы, но основная, 
хоть и трудоемкая культура 

в хозяйстве по-прежнему - 
картофель. В этом году под 
него выделено 150 гекта-
ров земли. Выращивается 
сразу несколько разных 
сортов; выбираются лучшие 
по качеству, которые менее 
подвержены различным за-
болеваниям и дольше хра-
нятся. Хранилище у Хызыра 
тоже есть. Не помешало 
бы установить в нем холо-
дильное оборудование, но 
стоит оно немалых денег, 
так что пока об этом только 
мечтается.

 Занимаются друзья и 
животноводством: дер-
жат КРС, овец, лошадей. 
Держатся вместе, помогая 
друг другу, справляются 
своими силами. Сначала 
вдвоем все успевали, потом 
подросли дети: у Хызыра 
- двое сыновей, внуки, у 
Сеита – пятеро детей, двое 
уже университет окончили, 
остальные пока в школе 
учатся. Когда есть время, 
все помогают.

- Скоро бригада на-

берется, тогда проще бу-
дет, - друзья не теряют 
чувства юмора, хотя труд 
фермера один из самых 
неблагодарных: земля бы-
стро истощается, техника и 
горючее дорогое, от погоды 
частые убытки, да и цены на 
выращенный и собранный 
урожай зачастую такие низ-
кие, что продавать – себе 
в убыток.

- Растишь урожай или 
скотину, вкладываешь свой 
труд, силы, средства, а 
приходит перекупщик, и вся 

прибыль – ему. Ведь землю и 
животных не бросишь, отлу-
чаться надолго невозможно, 
поэтому реализация – самая 
главная болевая точка фер-
мерской деятельности, - де-
лятся проблемами друзья. 
– Вот если бы руководство 
страны все же решило как-то 
вопрос с закупочными цена-
ми, поставив в приоритет 
интересы самих фермеров, 
было бы гораздо проще 
заниматься сельскохозяй-
ственным трудом.

Эркенов и Лайпанов – 
члены фермерской ассоци-
ации республики. Пробуют 
участвовать в государ-
ственных программах по-
мощи селу. Правда, гранты 
пока не получали, хоть и не 
раз подавали заявления, но 
надежды на это не теряют.

- Пока получаем только 
дотации на топливо, два 
года назад коров калмыц-
кой породы полсотни нам 
дали на развитие хозяй-
ства. Это тоже помощь хо-
рошая. Глядишь, и по гран-
там до нас очередь дойдет, 
тоже что-то получим для 
дальнейшего развития. А 
пока будем работать даль-
ше, рассчитывая в первую 
очередь на себя, – друзья, 

несмотря ни на что, полны 
оптимизма.

И сколь ни трудна сте-
зя истинного сельчанина, 
своим детям Сеит и Хызыр 
желают чистого неба и 
«чтобы при нас работали, 
хоть и трудно, но ведь это 
родная земля. А в города, 
если захотят,  съездить 
всегда смогут - в любой, 
куда пожелают, лишь бы 
назад, к дому, тянуло».

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора. 

ТруДное, но роДное

Грант Главы республики 
– лучшим педагогам

***

***
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- Исмель Абдул-Гази-
зович, вот уже в пятый 
раз проводятся выборы 
депутатов Парламента 
КЧР. КПРФ в каждом со-
зыве завоевывала депу-
татские мандаты. Что Вы 
можете коротко сказать 
об итогах работы фракции 
КПРФ Народного Собрания 
(Парламента) Карачае-
во-Черкесской Республики 
нынешнего, четвертого, 
созыва?

- В действующем составе 
парламента коммунистов 
пятеро. Пять из семидесяти 
трех депутатов! Полагаю, 

что каждому избирателю 
понятно, что таким малым 
количеством депутатов весь-
ма трудно добиться постав-
ленных целей, ведь здесь 
действует простое правило: 
закон принимается большин-
ством от числа избранных 
депутатов, в нашем случае 
надо минимум 37 голосов, 
а конституционный закон 
и того больше - 49. Тем не 
менее, когда мы стали гото-
вить отчет о работе фракции 
КПРФ, то он получился весь-
ма объемным, и в данной 
статье полностью напечатать 
его у нас нет возможности. 
В полном объеме вы можете 
ознакомиться с ним в оче-
редном выпуске «Вестника 
КПРФ».

Оценивая итоги работы 
фракции КПРФ в Парламенте 
КЧР четвертого созыва, мож-
но со всей ответственностью 
сказать, что уровень рабо-
ты депутатов-коммунистов 
значительно повысился по 
сравнению с предыдущим 
периодом. Накоплен бога-
тый, я бы сказал, уникаль-
ный, опыт борьбы фракции 
коммунистов в условиях 
меньшинства в парламенте. 
А когда мы видели, что ор-
ганы исполнительной власти 
КЧР действительно начинали 
делать реально полезные 
дела для жителей республи-
ки, то, конечно, на данных 
направлениях мы с ними 
конструктивно взаимодей-
ствовали.  Не поддакивали, 
а вносили свои предло-
жения, способствовали их 
внедрению. Не забывали и 
покритиковать. Но критика 
критике рознь. Можно просто 
ругать - это легче всего. А 
можно показать на то, что 
и как еще нужно сделать. 
Возможно, поэтому столь 
конструктивной была встреча 
Главы КЧР Р.Б. Темрезова с 
председателем Президиума 
ЦК КПРФ Г.А. Зюгановым, ко-
торая состоялась 4 июля. Ру-
ководитель исполнительной 
власти республики отметил 
активную позицию депута-
тов от КПРФ в Народном 
Собрании Карачаево-Чер-
кесии IV созыва и выразил 
уверенность в том, что и в 
новый состав Парламента 
республики от КПРФ войдут 
люди, заинтересованные в 
дальнейшем развитии респу-
блики, повышении качества 
жизни граждан.

- А какими методами 
действуют депутаты-ком-
мунисты? Что удалось 
отстоять?

- Надо сказать, что в 
ходе сессий Парламента 
КЧР депутатам-коммунистам 
приходится систематически 
вступать в жесткую дис-
куссию, чтобы отстаивать 
интересы трудового народа, 
ветеранов. К сожалению, 
далеко не всегда удается 
убедить в своей правоте 
большинство, но в ряде 
случаев действия коммуни-
стов-депутатов приобрета-
ют широкий общественный 
резонанс.

Наиболее громко про-
звучало решение большин-
ства депутатов Народного 
Собрания (Парламента) 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики не поддерживать 
проект федерального закона 
«О полиции». Такое предло-
жение внесла фракция КПРФ 
при обсуждении вопроса, 
внесенного на сессию по 
требованию Госдумы РФ. 
Мы выступили с обоснова-
нием отказа от поддержки 
скандального закона, нас 
поддержали депутаты других 
фракций. Таким образом, 
Карачаево-Черкесия стала 

единственным субъектом 
федерации, официально 
отклонившим Федеральный 
закон РФ «О полиции».

При обсуждении ряда 
законопроектов удалось 
остановить действия, ущем-
ляющие людей. К примеру, 
проекты законов Карачае-
во-Черкесской Республики 
«О внесении изменений в 
Закон Карачаево-Черкес-
ской Республики «О мерах 
социальной поддержки ре-
абилитированных лиц и лиц, 
признанных пострадавшими 
от политических репрессий» 
и «О внесении изменений в 
Закон Карачаево-Черкесской 
Республики «О социальной 
поддержке отдельных катего-
рий ветеранов». Результатом 
стало то, что в течение 2009-
2014 годов в КЧР действо-
вала льгота по льготному, 
а фактически бесплатному, 
проезду в общественном 
транспорте ветеранов труда 
и вооруженных сил, реабили-
тированных лиц.

Фракция КПРФ беспре-
рывно вела жесткую борьбу 
за исполнение закона о 
предоставлении жилья де-
тям-сиротам. В итоге, сумма 
средств, выделяемая на эти 
цели, беспрерывно росла. В 
2014 году впервые дети-си-
роты стали получать жилье не 
по судебным решениям, а в 
плановом порядке. По иници-
ативе фракции КПРФ созда-
ны депутатские комиссии по 
контролю за тарифами ЖКХ, 
по контролю за повышением 
заработной платы бюджет-
ным работникам. 

Многие вопросы мы ре-
шаем в комитетах парламен-
та, не выходя на пленарные 
заседания. Эта работа не-
заметна для избирателей, 
но в условиях меньшинства 
важнее тщательнее рабо-
тать на «кухне», где варятся 
законопроекты, то есть в 
комитетах.

Мы использовали свое 
право законодательной 
инициативы для принятия 
нескольких десятков за-
конов КЧР, направленных 
на созидание и улучшение 
социального обеспечения 
населения. Среди них зако-
ны о физической культуре, 
о молодежной политике, об 
Уполномоченном по правам 
предпринимателей в  Кара-
чаево-Черкесской Республи-
ке и другие, которые в основ-
ном отвечают пожеланиям 
избирателей КЧР. 

Депутаты-коммунисты 
систематически поднимают 
на сессиях злободневные 
вопросы, оформляя их в виде 
депутатских запросов. Среди 
них можно отметить депу-
татские запросы Ласкова 
С.Ф.  об издевательствах над 
пенсионерами и инвалидами 
при исполнении закона о 
монетизации льгот по ЖКХ, 
Хапчаева С.Ю. о реализации 
республиканской целевой 
программы «Развитие би-
блиотечного дела в Карача-
ево-Черкесской Республике 
на 2009-2011 годы» и о воз-

обновлении железнодорож-
ного сообщения с Москвой, 
Р.А.  Чотчаевой - почему 
в республике не ведется 
должной работы с сорными 
аллергенными растениями и 
об обеспечении бесплатны-
ми учебниками школьников, 
и другие.

- А что сделали де-
путаты-коммунисты по 
просьбам и наказам изби-
рателей?

- Так повелось, что мно-
гие избиратели считают 
основным показателем эф-
фективности работы депу-
тата его помощь конкрет-
ным учреждениям, хотя 
согласно действующему 
законодательству обязанно-
стью депутата является его 
законотворческая деятель-
ность. Депутаты-коммуни-
сты, отзываясь на просьбы 
избирателей, поддерживая 
традиции Советской власти 
и депутатов Советского вре-
мени, предприняли усилия 
для решения конкретных 

хозяйственных проблем 
учреждений и населения 
городов и районов респу-
блики. Оказывалась помощь 
молодым семьям и ветера-
нам Великой Отечественной 
войны, заболевшим гражда-
нам была оказана помощь в 
лечении, многие выпускники 
направлены на учебу по 
целевому набору в лучшие 
высшие учебные заведения 
страны, решались вопро-
сы улучшения жилищных 
условий, оказания помощи 
гражданам, оказавшимся в 
трудной ситуации, и многое 
другое.

Предоставить полный 
перечень просьб и наказов 
избирателей, которые уже 
реализованы депутатами 
фракции КПРФ, в данной 
статье невозможно, оста-
новлюсь в качестве примера 
на работе только одного из 
депутатов-комунистов.

Депутат Р.А. Чотчаева со-
средоточилась на выполне-
нии наказов избирательного 
округа № 16, что охватывает 
часть Зеленчукского района. 
Анализ ее плодотворной и 
многогранной работы пока-
зывает, почему избиратели 
дважды выбирали ее депута-
том в избирательном округе 
№ 16, причем в 2009 году за 
ее кандидатуру отдали свои 
голоса 82% избирателей.

Депутатом Р.А. Чотчаевой 
проведен прием за отчет-
ный период 3982 человек 
(с учетом коллективных 
обращений), по их наказам 
и просьбам в адрес Главы, 
Правительства КЧР, район-
ных органов власти направ-
лено 409 писем и депутат-
ских запросов, состоялись 
десятки личных встреч с 
высшими должностными ли-
цами КЧР, в том числе 9 раз 
с руководителем республи-
ки. В результате три семьи 
получили субсидии на стро-
ительство жилья в сельской 
местности, четыре молодых 
семьи - субсидии по про-
грамме «Обеспечение жи-
льем молодых семей-2014», 
20 безработных поставлены 
на учет в службе занятости, 
при этом 9 получили помощь 
на развитие личного подсоб-
ного хозяйства. Направлено 
в детские сады 7 детей. Ока-
зана материальная помощь 
на лечение шести детей. 
Оказана помощь двум по-
горельцам. Четырем семьям 
оказана помощь в проведе-
нии водопровода. 40 чело-
век направлены на учебу в 
высшие учебные заведения 
по целевому набору. Решен 
вопрос о выделении жилья 
трем участникам Великой 
Отечественной войны и пя-
терым вдовам. 15 детей из 
малообеспеченных семей 
направлены в санатории г. 
Нальчик, решен вопрос об 
обеспечении путевками в 
оздоровительные лагеря 50 
воспитанников спортивных 
школ, и другое.

Большим достижением 
депутата стало строитель-
ство детских садов в стани-

це Кардоникской, сметной 
стоимостью 19 млн. руб. 
(построен), и в с. Маруха, 
сметной стоимостью 10 млн. 
руб. (строится). Решен во-
прос финансирования работ 
на сумму 12,4 млн. руб. по 
газификации в п. Даусуз и 
п. Маруха.

Установлено стоматоло-
гическое оборудование в п. 
Архыз, п. Даусузе, ст. Зелен-
чукской, ст. Кардоникской, 
с. Маруха. По депутатскому 
запросу произведена ре-
конструкция кровли домов 
№№ 23 и 34 по ул. Мира 
ст. Зеленчукской. Оказана 
помощь на сумму 10 тыс. 
руб. для ремонта моста 
через реку Маруха. Решен 
вопрос финансирования 
работ на сумму 440 тыс. руб. 
по замене ветхих водопро-
водных сетей п. Даусуз, ст. 
Кардоникской, с. Маруха, 
на сумму 800 тыс. руб. - на 
приобретение и установку 
детских площадок, 205 тыс. 
руб. - на покупку мебели в 
актовый зал и столовую МОУ 
СОШ № 4 ст. Зеленчукской и 
МОУ СОШ № 2 ст. Кардоник-
ской. На благоустройство 
населенных пунктов Зелен-
чукского района выделено 
175 тыс. руб. Установлен 
трансформатор ФАП в с. Ма-
руха, стоимостью 450 тыс. 
руб. На организацию риту-
альных услуг и содержание 
мест захоронения выделено 
280 тыс. руб. (п. Даусуз и ст. 
Кардоникская). Изыскано 30 
тыс. руб. на приобретение 
спортивного инвентаря для 
клуба «Кекусенкай Шихан» и 
15 тыс. руб. для СОШ № 2 
ст. Зеленчукской. На прове-
дение ремонта и приобрете-
ние оборудования, покупку 
костюмов для танцевального 
ансамбля, на музыкальную 
аппаратуру, замену окон и 
другое для сельских домов 
культуры выделено: в п. 
Даусуз - 180 тыс. руб., в п. 
Архыз 50 тыс. руб. Детскому 
саду «Сказка» выделено 30 
тыс. руб. на покупку детских 
кроватей. 100 тыс. руб. изы-
скано детскому отделению 
Зеленчукской централь-
ной районной больницы на 
приобретение инвентаря 
и холодильника. Оказана 
помощь в ремонте помеще-
ний Марухского сельского 
поселения на сумму 100 тыс. 
руб. и Даусузского сельско-
го поселения на сумму 10 
тыс. руб. Выделено 100 тыс. 
руб. на оказание поддержки 
социально-ориентирован-
ных некоммерческих орга-
низаций, осуществляющих 
деятельность в области со-
действия духовному разви-
тию личности, - 30 тыс. руб. 
направлено на озвучивание 
храма ст. Зеленчукской, и 
другое.

- Что Вы можете поже-
лать избирателям Карача-
ево-Черкесии?

- В данном кратком ин-
тервью я попытался от-
разить многогранную дея-
тельность фракции КПРФ 
в условиях меньшинства за 
отчетный период и наде-
юсь на поддержку нашей 
партии избирателями Ка-
рачаево-Черкесии. В случае 
победы на выборах 2014 
года и получения большин-
ства мест в Парламенте 
КЧР фракция КПРФ сумеет 
создать правовую базу для 
устойчивого развития Кара-
чаево-Черкесии. 

Желаю избирателям 
Карачаево-Черкесии пре-
жде всего мира, здоровья, 
благополучия! Желаю так-
же, чтобы каждый избира-
тель не отсиживался дома 
под предлогом «никому не 
верю», а пришел на выборы, 
сделал свой выбор, жела-
тельно в пользу КПРФ. А 
если надо, то и включился 
в борьбу за то, чтобы его 
голос никто не посмел 
украсть. Тогда у всех нас в 
Карачаево-Черкесии будет 
уверенность в завтрашнем 
дне!

Опубликовано бесплатно 
- 500 кв. см, 300 кв. см опле-
чено из средств избира-
тельного объединения «Ка-
рачаево-Черкесское регио-
нальное отделение КПРФ», 
р/с 40704810660310000044. 

Материал предоставлен 
избирательным объедине-
нием «Карачаево-Черкес-
ское региональное отделе-
ние КПРФ».
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Голосуй за № 5! Голосуй за КПРФ!
Выборы депутатов Народного Собрания (Парламента) Карачаево-Черкесской Республики.

Работать 
на пользу людям

ЧТО НАДО сделать, чтобы Народное Собрание КЧР 
стало действительно народным? Каким путем долж-

на развиваться Карачаево-Черкесская Республика? 
Зачем КПРФ вновь идет на выборы? На эти и другие 
вопросы отвечает И.А-Г. БИДжЕВ, первый секретарь Ка-
рачаево-Черкесского регионального отделения КПРФ, 
признанный вожак коммунистов Карачаево-Черкесии, 
член ЦК КПРФ, лидер партийного списка кандидатов в 
депутаты Народного Собрания (Парламента) Карачае-
во-Черкесской Республики пятого созыва.

Окончание.
Начало на 1-й стр.
При этом внутри страны 

нужно формировать среду, 
в которой образованность, 
эрудиция, знание литера-
турной классики и совре-
менности станут правилом 
хорошего тона. Для это-
го необходимы создание 
условий для творчества 
писателей и возрождения 
традиций литературной 
критики, разработка сба-
лансированной издатель-
ской политики и активное 
использование возмож-
ностей библиотек, лите-
ратурных музеев. Нам в 
целом нужна долгосрочная, 
продуманная система мер 
поддержки отечественной 
литературы. 

Кроме того, в ходе со-
вещания были высказаны 
предложения по развитию 
интереса учащихся и сту-
дентов к изучению рус-
ского языка и литературы, 
совершенствованию их 
преподавания. 

Особо обсуждалась про-
блема нехватки молодых 
кадров в школах. Государ-
ство не выработало про-
граммы по привлечению 
их в школы. Существую-
щая сейчас программа 
неэффективна, так как в 
ней нет социальной под-
держки: жилья и достойной 
заработной платы. В итоге 
менее трети выпускни-
ков вузов идет работать 
в школу, около половины 
учителей школ в России 
имеют предпенсионный и 
пенсионный возраст. Они 
продолжают работать, так 
как их не сменяют моло-
дые специалисты, а учи-
телям-пенсионерам трудно 
прожить на одну пенсию 
без зарплаты, они остают-
ся работать, несмотря на 
возраст, и с каждым годом 
количество пенсионеров в 
школе возрастает.

Низкий социальный ста-
тус учителя не способ-
ствует пополнению школ 
молодыми и квалифици-

рованными специалиста-
ми. Сейчас государство 
расходует на образование 
и зарплаты 3,5 % от ВВП, 
что явно не соответствует 
требованиям времени. При 
этом очень мало в школе 
учителей-мужчин. Почему? 
Ответ простой — низкая 
зарплата. Мужчина должен 
содержать семью и потому 
ищет работу с более высо-
кой зарплатой, пусть и не по 
специальности. Идеально в 
школах должны быть учите-
лями 50% мужчин и 50 % 
женщин, иначе вырастим 
инфантильную молодежь.

Для решения пробле-
мы необходимо повысить 
привлекательность карье-
ры преподавателя,  его 
социальный статус, под-
держивать талантливых 
педагогов. Окончательно 
проблема не исчезнет, пока 
не придут новые молодые 
специалисты. Молодым 
учителям сейчас будет 
легче подстроиться под 
новые требования и стан-

дарты. Они — будущее 
российского образования, 
те, кто осуществит на деле 
задуманные программы 
образования в России на 
ближайшие десятилетия.

М у р а д и н  М а м б е т о в 
поручил руководству КЧ 
РИПКРО совместно с Ин-
ститутом филологии КЧГУ 
на основе высказанных 
предложений подготовить 
комплекс мероприятий по 
развитию интереса к изуче-
нию русского языка и пред-
ставить их в Министерство 
образования и науки КЧР 
до 25 августа этого года. 
Аналогичное поручение 
было направлено также 
муниципальным органам 
управления образования.

По итогам заседания 
будет утвержден комплекс 
мер по совершенствованию 
преподавания русского 
языка и литературы, кото-
рый будет реализовываться 
в образовательных учреж-
дениях республики.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Грант Главы республики 
– лучшим педагогам

Именно так  шутит о 
себе Полина Мединская 
( н а  с н и м к е ) ,  о п е р а т о р 
линии розлива газиро-
ванных напитков на част-
ном предприятии «Никос 
М» в селе Спарта Ады-
ге-Хабльского района. У 
нее самый ответственный 
участок производства, за-
дающий скорость осталь-
ному процессу, поэтому 
Полине приходится быть, 
скорой на руку и зоркой 
н а  гл а з .  В  е е  в е д е н и и 
аппараты подачи сиропа 
и газированной воды, за-
купорка бутылок. Медин-
ская  постоянно следит 
за приборами, чтобы их 
показания не отклонялись 
от допустимых. И все это 
для Полины трудностей не 
представляет.

- Достаточно было не-
сколько раз попробовать, 
и то, что вначале казалось 
сложным, стало привыч-
ным, - улыбается девушка.

По жизни она тоже шу-
страя, энергичная, боевая. 
«Настоящий бригадир», - 
шутят ее коллеги по цеху. 
Руководство Мединскую 
ценит. ее считают ответ-
ственной, трудолюбивой, 
деятельной сотрудницей.

 До прихода на пред-
приятие Полина работала 
в кафе, затем на птице-
комбинате. Так случилось, 
что пришлось уехать из 
города назад в свое село, 
сменить род деятельности, 
но она нисколько об этом 
не жалеет.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото Р. БЕжЕНОВА

«Я - человек-движение»

Начиная с 2000 года 
ежегодно Пенсионный фонд 
Российской Федерации, на 
условиях софинансирова-
ния, выделяет бюджету Ка-
рачаево-Черкесской Респу-
блики денежные средства 
на решение социальных во-
просов для неработающих 
пенсионеров, что позволя-
ет оказывать социальную 
помощь неработающим 
пенсионерам и улучшать 
условия проживания людей 
пожилого возраста путем 
проведения капитальных 
ремонтов учреждений со-

циального обслуживания.
Нашей республике в об-

щей сложности в 2000-2013 
гг. выделено субсидий на 
сумму более 23,6 милли-
онов рублей.

В 2013 году объем суб-
сидии из бюджета ПФР 
бюджету КЧР на софи -
нансирование социальной 
программы респу блики 
составил 1 млн. 128 тыс. 
рублей.

В текущем году Пен-
сионный фонд РФ опре-
делил размер субсидии, 
предоставляемой Карачае-

во-Черкесской Республике 
на социальные программы 
КЧР в размере 939,1 тыс. 
Из них:

- в части мероприятий 
по ремонту, приобретению 
тех н ол о г и ч е с к о го  о б о -
рудования и предметов 
длительного пользования 
для учреждений социаль-
ного обслуживания насе-
ления, на приобретение 
автотранспорта для осна-
щения мобильных бригад 
учреждений социального 
обслуживания – 714,1 тыс. 
рублей;

-  в  ч а с т и  о к аз а н и я 
адресной социальной по-
мощи неработающим пен-
сионерам –  225,5  тыс. 
рублей.

Те п е р ь  р е с п у бл и к а 
должна подготовить и ут-
вердить социальную про-
грамму субъекта на 2014 
год и представить ее комис-
сии ПФР по рассмотрению 
вопросов ,  связанных с 
реализацией социальных 
программ субъектов Рос-
сийской Федерации. 

А. ШАгАновА,
руководитель группы 
по работе со СМИ гУ 

оПФР по КЧР.

Миллион - на социалку

НЕ ВРАТь 

И 

НЕ БОяТьСя!
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Бойцовский 
характер

Юному боксеру Эдгарду 
Цамбову (на снимке) всего 
четырнадцать лет. Но он уже 
заставил говорить о себе не 
только в республике, но и за 
ее пределами. Второй год 
подряд молодой спортсмен 
завоевывает титул победи-
теля первенства европы.

И з в е с т н е й ш и й  б о к -
сер Майк Тайсон говорил: 
«Люди думают, что я был 
рожден таким, какой я есть 
сейчас. Они не знают, чего 
стоило стать таким, как 
сейчас». И успех нашего 
земляка тоже – не только в 
безусловном таланте, но и в 
каждодневных изнуритель-
ных тренировках. Сложно 
поверить, но Эдгард в спор-
те с трехлетнего возраста!!!

 Сначала это была спор-
тивная гимнастика. Отец 
Цамбова, Нур-Али Влади-
мирович, договорившись, 
ежедневно забирал малыша 
из детского сада во время 
тихого часа и отводил на 
тренировки к талантливому 
тренеру Максиму Чернову. 
На мое удивление, не жалко 
ли было отдавать в спорт 
такого маленького, мужчина 
объясняет, что Эдгард был 
чересчур шустрым ребен-
ком, и чтобы направить 
энергию мальчика в пра-
вильное русло, он и отвел 
сына в спортивную секцию. 
Тем более Эдгарду самому 
нравилось заниматься, и 
получалось у него все до-
статочно легко.

А уже в первом классе 
Цамбов перешел в бокс. 
На выбор мальчика повлиял 
отец, точнее, его подарок – 
боксерские перчатки. Маль-
чику понравилось играть в 
боксеров, а следом пришло 
желание попробовать себя 
в настоящем бою. Нур-Али 
Владимирович был только 

рад инициативе сына.
Вот так параллельно с 

изучением букв Эдгард при-
ступил к изучению «азбуки» 
бокса и, как видим, заметно 
преуспел в этой науке. Уже 
много лет Цамбов живет 
по единому режиму: утром 
спешит на стадион «Нарт», 
где под руководством отца, 
иногда и тренера, прово-
дит зарядку и пробежку. 
Потом – в школу (кстати, в 
учебе Эдгард тоже неплохо 
преуспевает). После уро-
ков – тренировки, а также 
занятия с репетиторами 
по английскому и русскому 
языкам. А вечером время 
остается только на то, что-
бы приготовить домашнее 
задание на завтра. 

Наверное, любой под-
росток взбунтовался бы 
против такого тяжелого 
распорядка дня, но не Эд-
гард. Причина - в его спо-
койном, целеустремленном 
характере и большой люб-

ви к боксу. Для 
него тренировки 
не в тягость. За 
все одиннадцать 
лет ни родите-
ли, ни тренеры 
не слышали от 
него «Не хочу». 
Даже «не могу» 
Ц а м б о в - м л а д -
ший для себя не 
приемлет. Отец 
рассказывает, что 
Эдгард не пропу-
скал трениров-
ки, даже несмо-
тря на высокую 
температуры во 
время простуды. 
еще один пример 
бойцовского ха-
рактера Цамбова 
– случай, когда он 
повредил руку во 
время боя. Юный 
спортсмен не от-
казался от уча-
стия в следующем 
тайме и вышел на 
ринг с одной здо-

ровой рукой, да к тому же 
умудрился победить! 

Глядя на этого скромно-
го, тихого мальчика, сложно 
углядеть за его плечами 
чемпионские титулы в таком 
тяжелом и травмоопасном 
спорте, как бокс. По сло-
вам коллег, Цамбов так же 
невозмутим и спокоен и на 
ринге. Никакой злобы, же-
стокости и даже юношеской 
невыдержанности и эмоци-
ональности в его действиях 
усмотреть нельзя. Только 
отточенный профессиона-
лизм и планомерная работа 
на победу. Такое хладнокро-
вие – редкое качество для 
спортсмена, для начинаю-
щего – тем более.

Несмотря на юный воз-
раст, Цамбов провел 85-90 
боев, и только один из них 
проиграл (в самом начале 
спортивного пути из-за 
того, что недооценил со-
перника), но это давнее 

поражение вряд ли стоит 
брать в расчет. 

Когда Эдгард был со-
всем маленьким и по воз-
расту не мог участвовать в 
первенствах, отец на добро-
вольных началах вывозил 
его в соседние Пятигорск, 
ессентуки, Железноводск 
и др., чтобы мальчик в зо-
нальных соревнованиях и 
в спарринг-боях со своими 
сверстниками набирался 
необходимого опыта. А по-
том уже была первая победа 
на республиканском уровне, 
затем Эдгард успешно про-
вел бои на уровне СКФО, 
потом - России и европы. 
Тогда о Цамбове впервые 
заговорили как о новой 
звездочке. Второе «золо-
то» европы на турнире в 
Венгрии в июле этого года 
только укрепило позиции 
юного боксера на спортив-
ном небосклоне.

Кстати, нужно отметить, 
что во всех этих победах 
– большая заслуга Цамбо-
ва-старшего тоже. И не толь-
ко как ярого болельщика, 
но и главного финансового 
источника для выездов юно-
го спортивного дарования, 
потому что помощи от Пра-
вительства и профильного 
министерства республики 
мальчик не получал, хотя, 
казалось бы, как делающий 
заметные успехи и прослав-
ляющий Карачаево-Чер-
кесию на международном 
уровне спортсмен он мог бы 
рассчитывать на поддержку 
руководства. 

Сейчас Эдгард продол-
жает усиленные тренировки. 
его ближайшая цель – пер-
венство мира, и отступать от 
желаемого он не собирает-
ся. Цамбов – не мечтатель 
и прекрасно понимает, что, 
чем он будет старше по 
возрасту, тем тяжелее будет 
отстаивать звание лучшего, 
и он тщательно готовится к 
предстоящей гонке за чем-
пионскими титулами. 

есть такое расхожее 
выражение: «Спорт – это 
жизнь». А у Эдгарда на се-
годняшний день вся созна-
тельная жизнь – спорт. Что-
бы достичь успеха, он делает 
все, от него зависящее. И мы 
можем только пожелать ему 
удачи на выбранном пути.

Фатима БИДжИЕВА.

В Черкесске при участии 
представителей ряда 

ведомств и по инициативе 
Пограничного Управления 
ФСБ РФ по КЧР состоя-
лась пресс-конференция, 
посвященная организа-
ции хаджа-2014.

В этом году в хадж от-
правятся 192 наших земля-
ка. Как сообщил начальник 
отдела хаджа Духовного 
управления мусульман Ка-
рачаево-Черкесии Дже-
тул-хаджи Тамбиев, прави-
тельство Саудовской Ара-
вии сократило количество 
квот для России на 20%, для 
стран арабского мира – на 
50%. Причина - в масштаб-
ной реконструкции священ-
ной мечети «Аль-Харам» в 
Мекке, где происходит один 
из важнейших эпизодов 
хаджа. Это первая и круп-
нейшая в мире мечеть, во 
внутреннем дворе которой 
находится главная святыня 
ислама – Кааба. По оконча-
нии работ площадь мечети 
станет вдвое больше.

- Нам пришлось отказать 
в возможности совершить 
хадж тем, кто уже бывал в 
Саудовской Аравии в по-
следние пять лет, - сообщил 
представитель Духовного 
управления. Кроме того, 
как выяснилось, чтобы по-
пасть в группу паломников, 
житель республики должен 
был предъявить в ДУМ 
КЧР рекомендацию имама 
мечети по месту житель-
ства: отправиться в хадж и 
представлять на священной 
земле Карачаево-Черкесию 
могут только достойные 
люди. 

Журналистов интере-
совало,  в  какую сумму 
обойдется паломничество 
в этот раз. 

Куда пойти отдохнуть по-
сле работы или в выходной 
день в Черкесске? Сегодня 
на этот вопрос легко дать 
ответ. Конечно же, в парк 
культуры и отдыха «Зеленый 
остров»!

 Пока в городе столбики 
термометров неудержимо 
тянутся вверх и время, ка-
жется, замирает в летнем 
зное, «Зеленый остров» ды-
шит свежестью и прохладой. 
Всего какая-то сотня - дру-
гая метров от центральной 
площади города Черкесска в 
сторону парка отдыха и куль-
туры, и жаркий городской 
пейзаж сменяется степен-
ной, практически курортной 
обстановкой. 

«Зеленый остров» живет 
своей, особенной, жизнью. 

Удобные лавочки вдоль глав-
ной аллеи укрыты от паля-
щих лучей густыми кронами 
и редко пустуют. С детской 
площадки с горками насы-
щенно леденцового цвета 
далеко окрест разносится 
веселый щебет ребятни. 
К «Лукоморью», словно к 

муравейнику, вереницами 
тянутся и стар и млад, а 
небольшой лесок между 
большим и малым прудами 

давно облюбовали 
любители пикников 
и влюбленные пары. 
Чуть поодаль, у ма-
лого пруда, умиротво-
ренно расположились 
рыбаки. Не остается 
без внимания и ал-
лея Славы. Стадион 
«Нарт» тоже не пу-
стует, в любое время 
здесь можно увидеть 
приверженцев здо-
рового образа жизни 
и профессиональных 
спортсменов. 

Ну а сердце «Зеленого 
остова» - большой пруд, 
набережная и пляж - задают 
основной ритм жизни парка. 
С самого раннего утра здесь 
многолюдно, даже несмотря 
на будний день. Водная 
гладь пестрит новыми ка-
тамаранами и весельными 

лодками, воздух про-
низывают аппетитные 
ароматы из близле-
жащих кафе, а пляж 
наполняется купаль-
щиками. Многие жи-
тели города приходят 
позагорать и спастись 
у воды от жары, дру-
гие просто любуются 
пейзажем и отдыхают 
от городской суеты на 
набережной. Людмила 
приехала в Черкесск 
из Санкт-Петербурга 
к родителям на летние 
каникулы. Красивый 
ровный загар выдает в 
ней завсегдатая пляжа.

-  Нам с детьми 
очень приглянулся 

«Зеленый остров». После 
преображения он ничем не 
уступает курортным горо-
дам, появилось много инте-
ресных мест, стало гораздо 
чище. Старшие девочки 
буквально за пару недель 
отлично научились плавать, 
а младшие сын и дочка во 
всю возятся в песке. Думали, 
будет небольшая разминка 
перед морем, а теперь у нас 
столько эмоций и фотогра-
фий, что не знаю, стоит ли 
на море ехать, - поделилась 
Людмила.

К слову, для купающихся 
здесь созданы все условия. 
Чистый песок и пологий 
заход в воду подарила сама 
природа, стараниями мэрии 
города Черкесска были 
оборудованы кабинки для 
переодевания, прокат зон-
тов, лежаков, шезлонгов, 
а также множество водных 
развлечений. Специальный 
огороженный детский пляж 

пользуется огромным спро-
сом у детишек. 

- Мне нравится прихо-
дить сюда, здесь не глубоко 
и бабушка спокойно меня 
отпускает купаться. А еще 
у меня появилось много 
друзей, мы вместе плаваем 
и играем в мяч на воде, - 
рассказала Алина. На пруд 
девочка часто приходит с ба-
бушкой. Пока Алина резвит-
ся в воде, бабушка Тамара 
Сергеевна сидит в тени, на 
специально оборудованной 
лавочке с крышей.

- Удобно: пруд - в ша-
говой доступности, не надо 
никуда ехать. Столько всего 
интересного, глаза разбега-
ются. Просто чудо-остров! 
Всем советую приходить 
сюда, - сказала Тамара 
Сергеевна.

 Развитая инфраструк-
тура парка культуры и от-
дыха «Зеленый остров» 
удовлетворит даже самые 
изысканные вкусы. Много-
численные кафе порадуют 
ассортиментом и кухней, а 
аттракционы подарят массу 
новых эмоций. Порядок и 
спокойствие отдыхающих на 
суше обеспечивают сотруд-
ники полиции, а за водной 
гладью следят ребята из спа-
сательного отряда. Все это, 
несомненно, делает отдых 
спокойным и незабываемым. 

Раиса АРНАУТОВА.
Фото 

Таулана ХАЧИРОВА.

Чудо-остров

Хочешь 
стать 

суворовцем?
По инициативе Мини-

стра обороны Российской 
Федерации и Правитель-
ства Республики Северная 
Осетия-Алания  на базе 
кадетской школы интерната 
«Владикавказский кадет-
ский корпус» 1 сентября 
откроется Северо-Кавказ-
ское суворовское училище.

Как сообщил врио во-
енного комиссара КЧР А. 
Чернышев, за информацией 
и разъяснениями о порядке 
и условиях поступления 
детей в Северо-Кавказское 
суворовское военное учи-
лище следует обращаться 
в отделы военного  комис-
сариата Карачаево-Черкес-
ской Республики по месту 
жительства.

не просто путешествие
Хадж – 

- Около 135 тысяч ру-
блей на всё. Кроме того, мы 
советуем землякам иметь с 
собой еще около 15 тысяч 
рублей на непредвиденные 
расходы, - прозвучал ответ. 

Н а ч а л ь н и к  п а с п о р -
тно-визового отдела ОФМС 
России по КЧР Мекер Се-
менов сообщил журнали-
стам, что в этом году, как 
и в прошлом, ведомству, 
по-прежнему испытываю-
щему проблемы с нехват-
кой ресурсов, пришлось 

выделить для желающих 
совершить хадж отдельный 
день – четверг. 

- При всем уважении к 
туристам мы понимаем, что 
интересы и задачи будущих 
хаджи важнее, потому в 
очередной раз пошли на 
такие меры, - отметил М. 
Семенов. Участники беседы 
сетовали на то, что, как бы 
настоятельно ни просили 
работники миграционной 
службы и представители 
м у ф т и я т а  ж и т е л е й  р е -
спублики заранее поза-
ботиться об оформлении 
необходимых документов, 
все равно находятся те, 
кто начинает делать это в 
последний момент. 

- Мы разъясняем палом-
никам, как следует вести 
себя в этой стране, - гово-
рил Джетул-хаджи Тамбиев, 
отвечая на вопрос журна-
листа. - Предупреждаем, 

что помимо необходимости 
следовать законам Саудов-
ской Аравии нужно уважать 
и негласные правила этого 
народа. Так, к примеру, 
прогуливаясь по улицам 
городов, паломники часто 
разглядывают дома, внима-
тельно осматривают фаса-
ды жилья. Этого у арабов 
не принято. Заглядывать 
в чужие окна, смотреть на 
людей, стоящих на балконах 
и у ниш, в этой стране счи-
тается нарушением норм и 

может привести к неприят-
ностям. Также не советуем 
обращаться без надобности 
к посторонним женщинам. 
О запрете на употребление 
спиртного и ненормативной 
лексики в этой стране, на-
верное, известно каждому. 

Заместитель начальника 
таможенного поста -на-
чальник ОТО и ТК Карачае-
во-Черкесского таможенно-
го поста Минераловодской 
таможни Юсуф Байрамуков 
сообщил, что, приобретая 
подарки к возвращению до-
мой, путникам лучше отдать 
предпочтение сувенирам и 
религиозной атрибутике, 
нежели литературе, так как 
любое издание может ока-
заться в списке запрещен-
ных (список опубликован на 
сайте Минюста РФ). 

- Кроме того, при сле-
довании через таможен-
ную границу Таможенного 

союза на воздушных судах 
международного сообще-
ния таможенному декла-
рированию подлежат (за-
полняется пассажирская 
таможенная декларация) 
ввозимые товары, тамо-
женная стоимость которых 
превышает 10000 евро, 
а общий вес – более 50 
кг. Причем товар должен 
быть разнородный, для 
собственных нужд, не для 
продажи, - предупреждал 
он.

Представитель Управ-
ления федеральной служ-
бы судебных приставов 
– начальник отдела орга-
низации исполнительного 

производства Магомед 
Урусов напомнил, что гра-
ницы государства даже при 
самом большом желании 
и с такой благой целью, 
как совершение хаджа, не 
смогут пересечь те граж-
дане, которые числятся 
должниками. Он подчер-
кнул, что собравшимся в 
путь должникам необхо-
димо в кратчайшие сроки 
погасить задолженность, 
так как процедура снятия 
ограничения права выез-
да за пределы РФ может 
занимать до десяти дней 
и более. 

Начальник пресс-служ-
бы Погрануправления ФСБ 
РФ по КЧР Рашид Байра-
муков назвал категории 
граждан, которым совер-
шить хадж не удастся. Это в 
том числе военнослужащие 
срочной и альтернативной 
службы (контрактники - по 

согласованию со своим ру-
ководством), а также граж-
дане, в силу должностных 
полномочий владеющие 
государственной тайной. 
Кроме того, как сообщил Р. 
Байрамуков, запрет на вы-
езд за границу предусмо-
трен для лиц, задержанных 
по подозрению в совер-
шении преступления либо 
привлеченных в качестве 
обвиняемых до вынесения 
решения по делу или всту-
пления приговора в закон-
ную силу. Также покинуть 
пределы страны не смогут 
лица, уклоняющиеся от 
выполнения обязательств, 
наложенных судом, до мо-
мента выполнения их либо 
до достижения согласия 
сторонами. 

Представители служб 
передали коллеге из ДУМ 
памятки с рекомендациями 
и советами, специально 
подготовленные для па-
ломников во избежание 
недоразумений и слож-
ностей.

Итак,  группа палом-
ников из Карачаево-Чер-
кесии выдвинется в путь 
на комфортабельных ав-
тобусах чуть менее чем 
через месяц - 20 сентября. 
Представителей старшего 
и младшего поколений в 
этом году поровну. Ор-
ганизация, как отмечал 
Джетул-хаджи Тамбиев, на 
высоком уровне. Значит, 
1 9 2  ж и т е л я м  К а р а ч а е -
во-Черкесии ничто не по-
мешает провести хадж по 
всем правилам, молиться 
и совершать все обряды 
с особым усердием и ис-
кренностью, что, по кано-
нам ислама, обещает пол-
ное очищение от грехов. 

Мадина ХАПАЕВА.

Спорткурьер

Второй год подряд общественная 
организация «Адыгэхэм я дуней» - 
«Черкесский мир» собирает черкесов, 
проживающих в разных странах, для 
осуществления международного чер-
кесского проекта.

Проект в этом году разделен на 
два этапа: автопробег по местам 
компактного проживания черкесов, 
начиная с Черноморского побережья, 
заканчивая курортной зоной Приэль-
брусья, и восхождение на гору Эль-
брус. Проект стартовал 16 августа. В 
нем принимают участие представи-
тели черкесских диаспор из Сирии, 
Турции, Иордании, а также регионов 
России: Адыгеи, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Краснодарского 
и Ставропольского краев и г. Москвы.

Целью проекта является создание 
крепких дружественных связей между 
представителями различных черкес-

ских диаспор, привлечение внимания 
к проблеме культурной и языковой 
разобщенности черкесов, а также 
популяризация северокавказского 
туризма.

Основные населенные пункты, 
через которые проходит автопробег: 
а. Большой Кичмай, а. Афипсип, а. 
Псейтук, а. Панахес, г. Адыгейск, г. 
Майкоп, а. Мафэхабль, а. Урупский, 
а. Бесленей, а. Али-Бердуковский, а. 
Зеюко, г. Черкесск, г. Нальчик, При-
эльбрусье.

Во всех местах компактного про-
живания черкесов, где побывали 
участники автопробега, им был оказан 
очень теплый прием. Так, 19 августа 
участники проекта прибыли на терри-
торию Карачаево-Черкесии. Здесь их 
встретили на границе республики и 
сопроводили в а. Бесленей. Они посе-
тили памятник матерям-черкешенкам, 

которые приютили и воспитали, как 
своих, детей блокадного Ленинграда.

Второй остановкой на пути следо-
вания автоколонны стал аул Али-Бер-
дуковский. Здесь в 1989 году был уста-
новлен памятник жертвам Кавказской 
войны 1817-1864 годов. В этом году 
здесь был открыт этнографический 
музей.

В ауле Зеюко участников авто-
пробега встретили с традиционным 
размахом и устроили для гостей джэгу 
- национальные черкесские танцы.

В столице Карачаево-Черкесии 
внимание участников автопробега 
привлёк заложенный в этом году 
камень, на месте которого будет по-
строен памятник жертвам Кавказской 
войны.

Далее колонна направилась в Ка-
бардино-Балкарию.

И. ГУТяКУЛОВА.

По историческим местам

Продолжение.
Начало в № 114, 117, 

118, 121, 123-124, 126

От Эрзурума открывался 
прямой путь к Константи-
нополю (ныне Стамбул), 
который вместе с пролива-
ми Босфор и Дарданеллы, 
по согласию союзников по 
Антанте, должен был стать 
частью Русской империи. 
Также в состав России долж-
ны были войти земли исто-
рической Армении, которые 
были захвачены Османской 
империей и входили в её 
состав. 

Главным объектом дей-
ствий после разгрома Кав-
казской армии для турок 
являлся захват Тифлиса, 
Баку, крепости Карс и Ба-
тума. Османы мечтали о 
захвате всего Закавказья и 
Северного Кавказа, плани-
ровали поднять против Рос-
сии исламские народности 
Северного Кавказа и даже 
Средней Азии.

Боевые действия Кав-
казской армии начались в 
начале ноября во встречных 
боях с турками в районе 
Кеприкея, расположенного 
севернее Эрзурума. Русские 
войска под командованием 
генерала Берхмана доволь-
но легко преодолели границу 
и начали продвигаться в 
направлении Эрзурума.

Глубокой осенью Ворон-
цов-Дашков и генерал Юде-
нич предприняли наступле-
ние, заняв крепость Баязет. 
Однако турецкий военный 
министр Энвер-паша подтя-
нул подкрепления и перешёл 
в контрнаступление. Турки 
вскоре контратаковали си-
лами 9-го и 10-го корпусов, 
одновременно подтягивая 
11-й корпус. 18 ноября 1914 
г. русские войска оставили 
Артвин и отступили в сторону 
Батума. Кеприкейская опе-
рация закончилась отходом 
русских частей к границе, а 
турецкие войска вторглись 
глубоко на российскую тер-
риторию. 

В грузинских областях 
уже начиналась паника. На 
оккупированных территори-
ях турки, при содействии ад-
жарцев, осуществляли мас-
совые убийства армянского 
и греческого населения.

Несмотря на численный 
перевес противника, рус-
ские войска сломили натиск 
турок и вытеснили их обрат-
но через границу. 

В декабре 1915-февра-
ле 1916 гг. русская армия 
осуществила успешную 
Эрзурумскую наступатель-
ную операцию, в результате 
которой русские войска по-
дошли к крепости Эрзурум 
и 3 (16) февраля взяли её 
штурмом. Турецкий гарнизон 
отступил, потеряв до 70% 
личного состава и почти всю 
артиллерию. Преследова-
ние отступавших турецких 
войск продолжалось, пока 
линия фронта не стабили-
зировалась в 70-100 верстах 
западнее Эрзурума.

9 (22) декабря 1914 г. 
- 4 (17) января 1915 г. 1-й 
Кавказский корпус, под 
командованием генерала 
Берхмана, принял участие 
в Сарыкамышской опера-
ции. Турки, потеряв в боях 

дата 
в календаре

Хоперцы 
в ГоДы первой 
мировой войны

60 орудий и свыше 90 тыс. 
человек убитыми, ранеными 
и пленными (в том числе 30 
тыс. человек замерзшими и 
18 тыс. обмороженными), 
отступили к Эрзуруму. Рус-
ская армия также понесла 
ощутимые потери - 30 тыс. 
убитыми и ранеными и 12 
тыс. обмороженными.

Операция закончилась 
полным разгромом 3-й 
турецкой армии. Она прак-
тически перестала суще-
ствовать. Русские войска 
заняли выгодное положение 
для новых операций, а тер-
ритория Закавказья, кроме 
небольшой части Батумской 
области, была очищена от 
турок. В результате этого 
сражения Кавказская армия 
перенесла военные дей-
ствия на территорию Турции 
и открыла себе путь вглубь 
Анатолии. 

Сарыкамышская опе-
рация представляла собой 
пример довольно редкого 
образца борьбы против 
окружения - борьбы, кото-
рая началась в обстановке 
обороны русских и закончи-
лась в условиях встречного 
столкновения, с разжатием 
кольца окружения изнутри 
и преследованием остатков 
обходного крыла турок.

К концу марта Кавказ-
ская армия очистила от 
турок южную Аджарию и 
всю Батумскую область, а в 
конце апреля конные отряды 
турецкой армии вторглись 
в Иран.

Весной 1915 г. боевые 
действия развернулись в 
районе озера и города Ван 
и вошли в историю под 
именем Ванского сраже-
ния (апрель-июнь 1915 г.). 
Приход русских войск спас 
от неминуемой гибели ты-
сячи армян, которые после 
временного отхода русских 
войск перебрались в Вос-
точную Армению.

Свирепствуя в округе 
Вана, турки вырезали 24 
тыс. мирного армянского 
населения и предали огню 
свыше 100 армянских сел. 
В конце апреля турки пред-
приняли новый штурм Вана, 
но его защитники отбили 
врага. Тогда турки отказа-
лись от активных действий, 
но продолжали обстрел 
армянских кварталов Вана. 
В начале мая передовые 
части русской армии вме-
сте с отрядами армянских 
добровольцев приблизились 
к Вану. Турки были вынужде-
ны снять осаду и отступить. 

24 апреля (6 мая) русские 
войска и армянские добро-
вольцы вступили в Ван.

4-й Кавказский корпус 
начал наступление меж-
ду Ванским и Урмийским 
озёрами. В этой операции 
приняли активное участие 
и казаки.

26 апреля (8 мая) 1915 
г. 3-й Хопёрский казачий 
полк получил приказ обой-
ти Урмийское озеро с юга 
и ударить в тыл туркам. В 
девяти верстах от селения 
Миондоаб авангард сотника 
Соламахина был встречен 
сильным огнём курдов, 
которые расположились 
на небольшом каменистом 
хребте. Но Соламахин не 
растерялся. Быстро спешив-
шись, он со своим отрядом 
залёг в высоком густом 
хлебе и завязал перестрел-
ку. Через четверть часа по-
доспела помощь в составе 
шести взводов при двух 
орудиях и двух пулемётах, 
которые открыли огонь, не 
давший курдам подняться. 
После стремительной атаки 
противник был уничтожен. 
Казаки вышли туркам в тыл, 
вызвав в стане врага пани-
ку, и тем способствовали 
успешному завершению 
операции.

В ходе Алашкертской 
операции 26 июня (9 июля) 
- 21 июля (3 августа) 1915 
г. русские войска нанесли 
поражение противнику, 
сорвали планировавшееся 
турецким командованием 
наступление на Карском 
направлении и облегчили 
действия английских войск 
в Месопотамии.

1-й Хопёрский полк ККВ 
был сформирован 1 августа 
1870 г., когда 16-й, 17-й и 
18-й полки были сведены 
в один полк, названный 
Хопёрским. 

12 января 1879 г. ве-
ликая княгиня Анастасия 
Михайловна была назначена 
шефом полка. 24 мая 1894 г. 
полк назван 1-й Хопёрский её 
Императорского Высочества 
Великой Княгини Анастасии 
Михайловны полк ККВ. 

16-й и 17-й полки вели 
своё начало от Хопёрских 
казаков, которые, в свою 
очередь, образовались на 
Дону из выходцев Тамбов-
ской губернии, служивших 
городовую службу. 

Живя в своих станицах 
бок о бок с черкесами, с 
карачаевцами и частью с 
осетинами своего Баталпа-
шинского отдела, хопёрские 
казаки переняли их обычаи, 
воплотили в себе черты 
удали и другие качества 
этих народов, оставаясь, 
несомненно, русскими. 

С. ТВЕРДОХЛЕБОВ.
Продолжение следует.
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Администрация Абазинско-
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок, из земель 
населенных пунктов, мерою 
10 000 кв. м, с кадастровым 
номером 09:02:0030501:106, 
для ведения животноводства, 
расположенный по адресу: КЧР, 
Абазинский район, в 500 метрах 
юго-западнее а. Кара-Паго.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: КЧР, Абазинский район, 
а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 
1,каб. № 9.
Администрация Абазинско-
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок, из земель 
населенных пунктов, мерою 
300 кв. м, с кадастровым но-
мером 09:02:0210102:657, под 
автосервис, расположенный по 
адресу: КЧР, Абазинский рай-
он, а. Псыж, вдоль автодороги 
«Черкесск – Ставрополь», между 
улицами Зеленая и Биждова.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Абазинский район, а. Инжич-Чу-
кун, ул. Ленина, 1, каб. № 9.
Администрация Абазинского 
муниципального района вы-
деляет земельный участок, из 
земель населенных пунктов, ме-
рою 10000 кв. м, с кадастровым 
номером 09:02:0210101:806, 
для строительства пожарной ча-
сти, расположенный по адресу: 
КЧР, Абазинский район, а. Псыж, 
по ул. Горького на расстоянии 
в 700 м западнее от трассы 
«Черкесск – Ставрополь».
Утерянную трудовую книжку, 
начатую с 2009 года на имя 
Сухоставской Олеси Ивановны, 
считать недействительной . 
Администрация Адыге-Хабль-
ского муниципального района 
сообщает о наличии земельного 
участка для предоставления на 
праве постоянного бессрочного 
пользования, мерою 5000 кв. м, 
под строительство детского са-
дика на 50 мест с кадастровым 
номером 09:01:0120001:424, 
расположенного по адресу: 
КЧР, Адыге-Хабльский район, 
а. Вако-Жиле, ул. Лафишева, 6 
«а». Категория земель - земли 
населенных пунктов.
Заявления принимаются в 
земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в отделе 
сельского хозяйства, охраны 
окружающей среды и земельных 
отношений до 26.09.2014 г.
Администрация Зеленчукско-
го муниципального района 
информирует население о пред-
стоящем предоставлении в 
аренду земельного участка, 
расположенного по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Зеленчукская, ул. Зеленчукская, 
пересечение с ул. Ленина, из 
земель населенных пунктов, 
мерою 24 кв. м, для строитель-
ства гаража.
Претензии принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 
№ 81.
Администрация Зеленчукско-
го муниципального района 
информирует население о пред-
стоящем предоставлении в 
аренду земельного участка, 
расположенного по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, ст. 
Зеленчукская, ул. Зеленчукская, 
пересечение с ул. Ленина, из 
земель населенных пунктов, 
мерою 24 кв. м, для строитель-
ства гаража.
Претензии принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 
№ 81. 

разное

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

БЫСТРО И КАЧеСТВеННО: 
РеМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МеБеЛИ, ЗАМеНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМеНеНИе ДИЗАЙ НА, 
РеСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ ФА-
СОНОВ МЯГКОЙ МеБеЛИ В 
КОРОТКИе СРОКИ.

ИЗГОТОВЛеНИе МЯГ КОЙ 
МеБеЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 

89283973283,
89064459955,

89886080077, 
89632825333.

усЛуГИ

Редакции газеты 
«День республики»

ТРеБУЮТСЯ 
КОРРЕСПОНДЕНТ. 
БУХГАЛТЕР-КАССИР. 

с опытом работы в 
программе «1С»
ВОДИТЕЛь 

НА ЛЕГКОВОЙ 
АВТОМОБИЛь. 

с опытом работы
Обр. по адресу: 

г. Черкесск, 
ул. Кирова, 23, 
тел. 26-36-01.

вакансИИ

Я, долгов Сергей иванович, продал по доверенности ав-
томобиль «вАЗ-2103» (госномер К 248 СС 09).

если в течение месяца со дня опубликования объявления 
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она 
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

 Обр. по тел. 8-918-715-38-48.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, 
Ногайский район, а. икон-Халк, ул. С. и. Кумукова д. 57, 8-928-
926-66-55, е-mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые 
работы в связи с образованием земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности на 
земельные участки: с КН 09:01:0000000:4857, расположенный 
по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский  район, СПК «Маяк», поле 
№7 площадью 3,6 га; с КН 09:01:0000000:1333, расположенный 
по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский  район, КСХП  им. Кирова, 
поле №11 площадью 4,07 га;  с КН 09:01:0000000:3126, рас-
положенный по адресу: КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. 
Кумукова, поле №1с площадью  0,5 га, поле №1п площадью  
0,5 га,   поле №4з площадью 0,3 га. Заказчиком кадастровых 
работ является Папшуов Нурали Мурадинович (КЧР, Ногайский 
район, п. Эркен-Шахар, ул. октябрьская, д. №1,  8-928-034-04-
21). Цель кадастровых работ: образование земельных участков 
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собствен-
ности из земель сельскохозяйственного назначения СПК им. 
Х. Кумукова, СПК им. Кирова, СПК «Маяк» для сельскохозяй-
ственного производства.  С проектами межевания земельных 
участков можно ознакомиться по адресу:  КЧР, Ногайский 
район, а. икон-Халк, ул. С. и. Кумукова, д. 57. возражения 
и предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней  со дня опубликования 
объявления по тому же адресу.

Кадастровым инженером Агаевой динарой биаслановной  
(квалификационный аттестат  № 09-10-5, г. Черкесск, ул. У. 
Алиева, 6; 8(8782) 20-34-22; e-mail: dinara.agaeva.90@mail.ru), 
выполняются работы по подготовке  проектов межевания земель-
ных участков с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:1038;760; 
расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, 
СПК «Зеленчук», поле №110(пашня),96(сенокос),31(пастбище). 
09:06:0021303:159 расположенный по адресу: Карачаево-Черкес-
ская респ, р-н Зеленчукский, СПК Зеленчук, поле №109, уч-к 
№1 (пашня).09:06:0000000:4861;нет в ГКН; расположенный (ые) 
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле 
№95(сенокос),31(пастбище). 09:06:0021203:41 расположенный 
по адресу: Карачаево-Черкесская респ, р-н Зеленчукский, СПК 
Зеленчук, поле №108, уч-к №1(пашня). 09:06:0000000:4288; 
расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК 
«Зеленчук», поле №106(сенокос). 09:06:0000000:1952; распо-
ложенный по адресу: Карачаево-Черкесская респ, р-н Зелен-
чукский, СПК «октябрь», поле №31(пашня),поле №12(сенокос). 
09:06:0021002:12 расположенный по адресу: Карачаево-Черкес-
ская респ, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле №76, уча-
сток №1(пашня).09:06:0000000:13342 расположенный по адресу: 
Карачаево-Черкесская респ, р-н Зеленчукский, СПК «Сторо-
жевая», поле №45(сенокос).09:06:0000000:2062;2063;2064;нет 
в ГКН; расположенный по адресу: Карачаево-Черкесская 
респ, р-н Зеленчукский, СПК «Сторожевая», поле №78(сено-
кос).09:06:0000000:1295; расположенный (ые) по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Зеленчук», поле №110(пашня). 
09:06:0000000:4830; расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зелен-
чукский район, СПК «Зеленчук», поле №57(сенокос), 86(пашня).  
09:06:0000000:4190, 09:06:0000000:2870, 09:06:0000000:2882, 
нет в ГКН, расположенный по адресу: Карачаево-Черкесская 
респ, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, поле №25, участок 
№4(сенокос).  09:06:0000000:2620, расположенный по адресу: 
Карачаево-Черкесская респ, р-н Зеленчукский, СПК Сторожевая, 
поле №89,  (сенокос). 09:06:0000000:2499, 09:06:0010401:110, 
расположенный по адресу: Карачаево-Черкесская респ, р-н 
Зеленчукский, СПК «Сторожевая», поле №45(сенокос), поле 
№17(пастбище), Заказчиком кадастровых работ является 
Лепшоков Сагит Хасанович (г. Черкесск,  ул. Горького, 2, 
кв.44 тел. 8 928-033-15-14).С проектами межевания земельных 
участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. 
Алиева, 6.возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в тече-
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. 
Черкесск, ул. У. Алиева, 6 , ооо «Земля и право».

Кадастровым инженером Агаевой динарой биаслановной  
(квалификационный аттестат  № 09-10-5, г. Черкесск, ул. 
У. Алиева, 6; 8(8782) 25-39-44; e-mail: dinara.agaeva.90@
mail.ru), выполняются работы по подготовке  проектов 
межевания земельных участков с кадастровыми номера-
ми:  09:06:0000000:8902;8590;9227; расположенного  по 
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник»,  поле 
№12(пашня).Заказчиком кадастровых работ является Хубиева 
Людмила идрисовна(ст. Кардоникская, ул.веселая,26;тел:8 
928-397-35-54 ). С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 
6.возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер-
кесск, ул. У. Алиева, 6 , ооо «Земля и право».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер-
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 26-01-37), 
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по подго-
товке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных в счет 
выделяемых земельных долей из общей долевой собственности 
по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК «октябрьский» с 
к. н. 09:02:0000000:5065; пашня, поле № 6, площадью 4,0 га; 
сенокос, поле № 6, площадью 0,94 га; пастбище, поле № 6, 
площадью 0,88 га; залежи, поле № 6, площадью 0,28 га.

Заказчиком кадастровых работ является бердиев османбий 
Хопаевич (п. Солнечный, ул. Центральная, 7, тел. 89280261754).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. Чер-
кесск, пр. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 5, 23.09.2014 г. в 
10-00 часов.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: 
г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 5.

возражения, дополнения, предложения по доработке про-
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ленина, 
д. 2, 2-й этаж, каб. № 5.

требуются на рабОту:
главный инженер-механик;
водитель на камаз-легковой а/м.

Обр. по тел.: 22-85-50.

Администрация Адыге-Хабльского муниципального района 
сообщает о наличии земельных участков для предоставления 
на праве постоянного бессрочного пользования на землях 
населенных пунктов, под улицей (дорога):

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Набережная, мерою 14585 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001: 425;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Подгорная, мерою 10832 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001: 423;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Западная, мерою 3945 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001:422;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Молодежная, мерою 3945 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001: 421;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Комсомольская, мерою 3775 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001:418;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Т.Лафишева, мерою 4595 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001: 419;

- по адресу: КЧР,Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. интернациональная, мерою 3556 кв. м, с кадастровым 
номером 09:01:012001: 416;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. Пионерская, мерою 4281 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001:417;

- по адресу: КЧР, Адыге-Хабльский район, а. вако-Жиле, 
ул. октябрьская, мерою 4326 кв. м, с кадастровым номером 
09:01:012001: 420.

Заявления принимаются в земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в отделе сельского хозяйства, охраны 
окружающей среды и земельных отношений до 26.09.2014г.

Кадастровым инженером Лайпановым  Залимханом  исхако-
вичем  (квалификаци-онный аттестат  № 09-11-16, г. Черкесск, 
ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 20-34-48; e-mail: zemlya_pravo@mail.
ru), выполняются работы по подготовке  проекта межевания 
земельных участков с кадастровым номером: 

09:02:0000000:6715,  расположенного  по адресу: КЧР, 
Прикубанский район, СПК «Холоднородниковский»,  поле 23 
(пашня); 

09:02:0000000:6715,  расположенного  по адресу: КЧР, 
Прикубанский район, СПК «Холоднородниковский»,  поле 27 
(сенокос); 

09:02:0000000:6715,  расположенного  по адресу: КЧР, 
Прикубанский район, СПК «Холоднородниковский»,  поле 143 
(пастбище).

   Заказчиком кадастровых работ является Кущетерова 
Апалистан бекировна (с. Холоднородниковское, ул. Солнечная, 
дом 15, тел. 8-928-394-17-39).

С проектом межевания земельного участка можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. 

возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. 
У. Алиева, 6 , ооо «Земля и право».

ВНиМАНиЮ ПотреБителеЙ СетеВоГо ГАЗА!
ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» убедитель-

но просит до начала отопительного сезона погасить 
имеющуюся задолженность за потребленный газ.

Произвести оплату можно во всех отделениях 
«Почты России», «Сбербанка», в коммерческих банках 
республики, терминалах «Сбербанка» и ОАО «Со-
бинбанка», а также в терминалах платежных систем 
«Киви», «Рапида» и «КиберПлат», салонах сотовой 
связи «Евросеть» и МТС.

Абонентам с установленными приборами учета газа 
(счетчиками) напоминаем, вам необходимо своевремен-
но до 1 числа каждого месяца предоставлять показа-
ния приборов учета в абонентскую службу по месту 
жительства, либо указать в квитанции при оплате.

В противном случае, согласно п.31 Постановления 
Правительства РФ  №549 от 21.07.2008г.: «…если або-
нент в установленный договором срок не представил 
поставщику газа сведения о показаниях прибора 
учета газа, объем потребленного газа за прошедший 
расчетный период и до расчетного периода, в котором 
абонент возобновил представление указанных све-
дений, определяется в соответствии с нормативами 
потребления газа».

Пресс-служба филиала ооо «Газпром 
межрегионгаз Пятигорск» в  Карачаево-черкесии.

ооо «Земпроект», (иНН-0912001682/оГРН-1070912000158, 
369000, г.Черкесск, пр. Ленина, 34а, офис №32, тел. 
8-9094989948, ooo.zemproekt@mail.ru), в лице кадастрового 
инженера Шарутиной о.С., выполняет кадастровые работы в 
связи с  образованием земельного участка, путем выдела в 
счет земельной доли (долей) в праве общей собственности на 
земельные участки, с КН 09:06:0000000:3250;:2962;:2963;:1315
8, расположенный по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК 
«Сторожевая», поле № 90 (сенокос, по 2,4175 га на пай), для 
ведения сельскохозяйственного производства. 

Заказчиком кадастровых работ является: Кубанов Казбек 
Махмутович (КЧР, Зеленчукский р-он, ст. Сторожевая, ул. 
Горького, д. 106, тел. 8-928-394-24-87).

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 34а, офис 
№32. возражения относительно размеров и местоположения 
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных 
долей принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 34а, 
офис №32.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович  (квалификационный 
аттестат  № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25-29-
90; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ  в отношении земельного участка 
с кадастровым номером 09:03:0180109:51, расположенного  по адресу: 
КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. бжедугская, 7. 

Смежные земельные участки  с правообладателями которых тре-
буется согласовать местоположение границ:  КЧР, Хабезский район, а. 
Хабез, ул. бжедугская, 9а, с кадастровым номером 09:03:0180109:56; 
КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. бжедугская, 5, с кадастровым но-
мером 09:03:0180109:52; КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. М. Акова, 
4, с кадастровым номером 09:03:0180109:33; КЧР, Хабезский район, 
а. Хабез, ул. М. Акова, 6, с кадастровым номером 09:03:0180109:58. 

Заказчиком кадастровых работ является Асланова Эмма Руслановна 
(а. Хабез, ул. Гутякулова, 2, т: 8-909-499-39-05).

При проведении согласования при себе иметь документы удостоверя-
ющие личность, а также документы о правах на свой земельный участок.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местополо-
жения границ земельного участка состоится  по адресу: КЧР, Хабезский 
район, а. Хабез, ул. Гутякулова, 2, 10 сентября 2014 года в 10:00 часов.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. 

возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка, а также требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельного участка на местности 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ооо «Земля и право».

ИЗВеЩенИе
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельные участки, из земель сельскохозяй-
ственного назначения.

в соответствии со ст. 13, 13.1, 14.1 ФЗ от 24.07.2002г. № 
101 «об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
администрация инжич-Чукунского сельского поселения Аба-
зинского района Карачаево-Черкесской Республики извещает 
участников долевой собственности о проведении общего собра-
ния участников долевой собственности земельных участков из 
земель сельскохозяйственного назначения с кадастровыми но-
мерами: 09:03:0040112:71, 09:03:0040112:127, 09:03:0040111:88, 
расположенными на территории РГУП Эльбурганский Абазин-
ского района Карачаево-Черкесской Республики, поле № 69, 
участок № 1, поле № 13, участок № 1, поле № 66, участок 
№ 1, поле № 12.

Дата проведения общего собрания 07.10.2014 г.
Место проведения общего собрания: 

369419, карачаево-Черкесская республика, абазинский 
район, а. инжич-Чукун, ул. ленина, 74.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:03:0040112:71, имеющих 
право на участие в собрании - 9 часов 00 минут, по адресу 
- место проведения общего собрания.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:03:0040112:127 - 12 ча-
сов 00 минут, по адресу - место проведения общего собрания.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:03:0040111:88 - 13 часов 
00 минут, по адресу - место проведения общего собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:03:0040112:71 – 10 часов 00 минут, по адресу - место 
проведения общего собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:03:0040112:127 – 13 часов 00 минут, по адресу - место 
проведения общего собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:03:0040111:88 – 14 часов 00 минут, по адресу - место 
проведения общего собрания.

для регистрации при себе иметь документы удостоверяю-
щие личность и право на земельную долю (свидетельство на 
право собственности), а также документы, подтверждающие 
полномочия этих лиц на земельные участки.

ПовеСТКА дНЯ:
1. избрание председателя, секретаря и членов счётной 

комиссии общего собрания.
2. выборы лица (лиц), уполномоченного от имени участ-

ников долевой собственности действовать без доверенности, 
в том числе утверждение объёма и сроков таких полномочий.

3. Утверждение условий договора аренды земельного 
участка, находящегося в долевой собственности.

4. Разное.
Участникам долевой собственности, желающим ознакомить-

ся с документами по вопросам, вынесенным на обсуждение 
общего собрания, необходимо обращаться по адресу: 

369419, карачаево-Черкесская республика, абазинский 
район, а. инжич-Чукун, ул. ленина, 74, 

ежедневно с 9.00 до 17.00, кроме субботы и воскресенья, 
в течение 40 дней со дня опубликования извещения.

И.о Главы Инжич-Чукунского сельского поселения 
З. М. уша.

ИЗВеЩенИе
о проведении общего собрания участников долевой 

собственности на земельные участки, из земель сельско-
хозяйственного назначения.

в соответствии со ст. 13, 13.1, 14.1 ФЗ от 24.07.2002 
г. № 101 «об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения», администрация Кубинского сельского поселения 
Абазинского района Карачаево-Черкесской Республики 
извещает участников долевой собственности о проведе-
нии общего собрания участников долевой собственности 
земельных участков из земель сельскохозяйственного 
назначения с кадастровыми номерами: 09:07:0010601:590, 
09:07:0010601:334, 09:07:0010601:348, расположенными на 
территории КдСХП Кубинское поле № 157, участки с № 5 
по № 10. СПК «Кубинский» поле № 157, участок № 2, поле 
№ 51, участок № 1, Абазинского района Карачаево-Черкес-
ской Республики

Дата проведения общего собрания 08.10.2014 г.
Место проведения общего собрания: 

369312, карачаево-Черкесская республика, абазинский 
район, а. кубина, ул. к. джегутанова, 36, Сдк.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:07:0010601:590, име-
ющих право на участие в собрании - 9 часов 00 минут, 
по адресу - место проведения общего собрания.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:07:0010601:334 - 12 
часов 00 минут, по адресу - место проведения общего 
собрания.

Время начала регистрации собственников земельного 
участка с кадастровым номером: 09:07:0010601:348 - 13 
часов 00 минут, по адресу - место проведения общего 
собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:07:0010601:590 – 10 часов 00 минут, по адресу - место 
проведения общего собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:07:0010601:334 – 13 часов 00 минут, по адресу - место 
проведения общего собрания.

Время начала проведения общего собрания соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером: 
09:07:0010601:348 – 14 часов 00 минут, по адресу - место 
проведения общего собрания.

для регистрации при себе иметь документы удостоверяю-
щие личность и право на земельную долю (свидетельство на 
право собственности), а также документы, подтверждающие 
полномочия этих лиц на земельные участки.

ПовеСТКА дНЯ:
1. избрание председателя, секретаря и членов счётной 

комиссии общего собрания.
2. выборы лица (лиц), уполномоченного от имени участни-

ков долевой собственности действовать без доверенности, в 
том числе утверждение объёма и сроков таких полномочий.

3. Утверждение условий договора аренды земельного 
участка, находящегося в долевой собственности.

4. Разное.
Участникам долевой собственности, желающим ознако-

миться с документами по вопросам, вынесенным на обсуж-
дение общего собрания, необходимо обращаться по адресу: 
369312, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский 
район, а. Кубина, ул. К. джегутанова, 36, СдК, ежедневно 
с 9.00 до 17.00, кроме субботы и воскресенья, в течение 
40 дней со дня опубликования извещения.

Глава Кубинского сельского поселения 
Г. б. ДжанЧерОВ.

Администрация Абазинского 
муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок, из земель сельскохо-
зяйственного назначения, ме-
рою 30000 кв. м, с кадастровым 
номером 09:07:0010601:955, 
под сенокос, расположенный по 
адресу: КЧР, Абазинский район 
в 4 км южнее а. Кубина, вдоль 
дороги на карьер гипсового 
завода.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Абазинский район, а. Инжич-Чу-
кун, ул. Ленина, 1, каб. № 9.
В объявление пайщиков РГУП 
«Горный» вышедшее в газете 
«День республики» № 151-152 
от 27.07.2010 г. внести поправку 
вместе: сенокос, поле № 15 – 
0,8 га Алиев Мекер Умарович, 
считать верным: поле № 64, 
участок № 3, сенокос 0,8 га, 
вместо: сенокос, поле № 15 – 
0,8 га Алиев Борис Умарович, 
считать верным: сенокос 0,8 
га, поле № 15 – 0,8 га Алиев 
Магомед Умарович, считать 
верным: сенокос 0,8 га, поле 
№ 64, участок № 2. 
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципального 
образования г. Черкесска пре-
доставляет на праве аренды 
земельный участок из категории 
земель населенных пунктов, 
площадью 18 кв. м, с кадастро-
вым номером 09:04:0101027:63, 
расположенный по адресу: г. 
Черкесск, ул. К.Хетагурова, в 
районе жилого дома № 29, под 
временную установку сбор-
но-разборного гаража.
 Администрация Хабезско-
го муниципального района 
выделяет в аренду земель-
ный участок мерою 1500 кв. 
м, с кадастровым номером 
09:03:0020105:16, расположен-
ный по адресу: Карачаево-Чер-
кесская Республика, Хабезский 
район, в юго-западной части а. 
Бесленей, категория земель: 
земли населенных пунктов, для 
ведения личного подсобного 
хозяйства.
В газете «День республики» 
от 27.05.2014 г. № 78 (18070), 
в объявлении кадастрового 
инженера Айбазовой Аминат 
Казбековны была допущена 
ошибка вместо: «ул. Западная, 
43, с к. н. 09:07:0030101:1722», 
верным считать: «ул. Западная, 
47, с к. н. 09:07:0030101:801».
Возражения и предложения 
принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. 
Черкесск, ул. Революционная, 
5, ООО «Глобус-1».
 В объявлении ООО «Зем-
проект», в лице кадастрового 
инженера Шарутиной О.С., в 
газете «ДР»  от 24.05.2014г. 
№76-77 (18969) была допущена 
ошибка: вместо слов: с КН 09:0
6:0000000:3434;:3723;:3216;:36
72;:2349;:2746, считать верным: 
09:06:0000000:13272;:13304;:13
610;:13489;:13433;:13178, поле 
№ 5 (пастбище,….), вместо 
слов: с КН 09:06:0000000:3434; 
:3723;:3673;:3669;:3216;:3672, 
считать верным: 09:06:0000000
:13272;:13304;:13636;:13632;:13
610;:13489, поле № 48 (сенокос, 
…..), далее по тексту. 
Просим наследников БОТА-
ШеВА ЗАХАРА АЙДеМИРОВИ-
ЧА, 10 марта 1942 года рожде-
ния, умершего 19 августа 2005 
года обратиться в нотариальную 
контору по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, 
город Черкесск, ул. Лободина, 
дом 68 / ул. Парковая, дом 62, 
тел. 8 (8782) 27-81-83.
Утерянный диплом № 147729 
регистрационный № 1081, 
выданный 22.06.2001 г. Про-
фессиональным лицеем № 5 
г. Черкесска на имя Хубиевой 
Аминат Насиповны, считать 
недействительным.

Телефон отдела рекламы

26-36-34

ОбЪяВЛенИе
29.08.2014 года в 10-00 по московскому времени в прием-

ной Президента РФ в Карачаево-Черкесской Республике (ул. 
Красноармейская, д.54, г. Черкесск, КЧР, каб. 111) будет про-
водить прием граждан начальник отдела Федеральной службы 
исполнения наказаний по Карачаево-Черкесской Республике 
Семенов валерий Петрович.

Перечень рассматриваемых вопросов, входящих в ком-
петенцию ведущего прием:

- условия содержания в следственном изоляторе  (ФкУ 
Сизо-1 оФСин россии по кЧр),

- отбытие срока наказания с изоляцией от общества и без 
изоляции от общества.

- вопросы по направлению осужденных к месту отбывания 
наказания.

Предварительная запись на прием производится:
- в отделе Федеральной службы исполнения наказаний по 

Карачаево-Черкесской Республике
по  тел. 23-78-81 и 23-78-64 
по   интернет адресу www.09.fsin.su/reception/index.php
- в приемной Президента Российской Федерации в Кара-

чаево-Черкесской Республике
по тел. 26-70-60 и 25-71-11
e-mail  ppkchr@mail.ru.

Пресс-служба ОФсИн россии по КЧр

Я, Чочуев Аскербий Сеитбиевич, продал по доверенности 
автомобиль «вАЗ-21093» (госномер Л 0441 СТ).

если в течение месяца со дня опубликования объявления 
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она 
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 8-928-029-82-06.


